



Alt-Breisach.

## Das Breisgau.

Alt-Breisach. Bedeutung des Breisganes. Freiburg und sein Münster. Schloß Zähringen und die Zähringer.

Kommen wir vom Elsaß vom blühenden Sundgau herüber, der alten Besitzung der Habsburger, die von der Aar herab in das Rheinthal links und rechts ihre Ländermacht einst ausdehnten, so grüßt uns bald am Gestade des Rheinstromes, der hier in der Mitte zwischen Wasgenwald und Schwarzwald durch eine weite Ebene strömt, ein hoher Felsensitz, gelehnt an einen langwelligen Gebirgszug.

Melancholisch blickt der romantische Münster hinab auf die weiten Sumpfflächen, wo die Reiher manch Fröschlein auf ihre Horste bringen. Schon sechs Jahrhunderte sind über sein Haupt gezogen; er sah des Reiches Herrlichkeit hier am Oberrhein. Er sah, wie die Feste hier auf dem feurigen Basaltblocke zu des Reiches Schutzmark vom frommen Rudolf von Habsburg gemacht ward, der so oftmals in diesen Gauen seinen Königsstuhl aufgeschlagen hat. Soll doch weiter nach Norden, am Fuße des Kaiserstuhles — so heißt die Berginsel vor uns — des Habsburgers Wiege zu Limpurg bei Sasbach gestanden haben.